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打开大众点评，
有一家咖啡厅，评分
居然高达四星半。到

那里小憩的白领，几乎很少有人知道，这家公
益咖啡厅的“老板”Rocco是一名90后英籍华
裔，他把一半的时间花在咖啡运营上，自己却
分文不取。“我觉得快乐就行，这件事很有意
义。” 青年报首席记者 范彦萍

征集小人物
如果你的身边有绝

不渺小的小人物，如果你
有不凡的凡人故事想与
大家分享，请与本版联
系：qnbxiaorenwu@so-
hu.com

一半时间用于运营公益网红咖啡厅 目前零工资“我觉得快乐就行”

90后华裔在沪打造海归社交平台

90后英籍华裔Rocco说：“虽然我们做的是公益项目，但也要出品高品质的产品。” 青年报记者 吴恺 摄

初次创业让 Rocco 享
受到了快乐。“一堆初中生
找我们玩。我发觉我很享
受没有压力的交流，我特别
在意一种家的感觉。”

第一次见到Rocco是在白领
驿家举行的一次活动上。他是
其中一个项目的主持人，看着大
家想尽办法求通关的样子，Rocco
被打动了，用特别不标准的普通
话逗笑了所有人：“恭喜你们，是
此次参加比赛中死得最多的一
支队伍。所以，再给你们最后一
次机会。”

再 见 Rocco，是 在 咖 啡 厅
里。此时此刻，他正紧张地打
单，为晚上的活动做筹备。“再过
五分钟好吗？我现在很忙。”他
的身份是咖啡厅“老板”。

1991 年出生的 Rocco 的中
文名叫游承昊，爸爸妈妈是拥有
英国国籍的华裔。Rocco在大学
本科学的是和商业相关的计算
机专业，研究生学的是创业管
理。

他从10岁开始就离开父母，
独自求学。毕业后，他从一位研
究生同学那里得悉这些年上海
的发展速度很快，打算去一个全
新的城市闯一闯。生性独立的
他直到去上海前两天才告诉爸
妈自己的决定。

事实上，从学校毕业后半
年，他一度有想要创业的创业。
2014年5月1日，学创业管理的
他将纸上学到的“兵法”搬到了
现实生活中演练，与朋友在上海
合伙开了一家广告类公司，不料
做了一年半公司因故关闭。

Rocco 读小学前住在香港，
那里的港式小吃给他留下了深
刻的印象。来到上海后，他发现
上海虽也有茶餐厅，但缺乏制造
鱼蛋等地道香港小吃的餐饮
店。于是，他在市西中学隔壁开
了一家迷你港式小吃店。

放学后，成群结队的中学生
前来光顾，学生们点一杯阿华
田、啃着口味地道的鸡蛋仔，坐
在那里谈论学校的趣闻、吐槽最
近的遭遇，让这个来自异国他乡
的华裔青年感到了人间的烟火
气。Rocco喜欢和他们聊天，听
着他们三三两两地“嘎三湖”。

店开了约莫一年半。这位
烫着卷发的小哥哥也被学生们
亲切地唤作“泡面头哥哥”。连
一位班长见到他都要给他三分

薄面，与他打招呼。“他们谈论的
话题很有趣，也很愿意和我分
享，我的中文水平就是在那个时
候有了飞速提高。譬如他们会
和我聊以后要去哪里读书。还
有一位同学会吐槽说，自己上课
的时候偷偷打王者荣耀，被老师
没收了手机，所以在手机上下不
了单。甚至有同学会吐露说，有
个很有魅力的老师是师生眼里
的‘万人迷’。”

时间久了，Rocco 将他们当
成了朋友。有的同学放学后会
到这里做作业，不懂的问题就会
请教他。倘若不忙，他特别乐意
为他们解答。特别是英语更是
他拿手的科目。有一阵子，三点
半下课后，大家会排队让他答疑
解惑。Rocco倒也乐在其中。

初次创业让Rocco享受到了
快乐。“一堆初中生找我们玩。
我发觉我很享受没有压力的交
流，我特别在意一种家的感觉。”

“坦白地说，我对咖啡
没有狂热的爱好。这个咖
啡厅就类似车友会的线下
俱乐部一样。我现在做的
事就是我真心喜欢做的，为
海归、华侨提供社交的平
台，让他们认识更多的人。”

一次偶尔的机会，他成为白
领驿家下属社团侨海俱乐部的
社长。在俱乐部里，他接触到了
不少和他一样的海归、华侨。“他
们中有的初来乍到上海，人生地
不熟，独自一人打拼，认识的朋
友一只手可以数完。大部分人
喜欢宅在家里，普通话不标准，
通过参加我们的运动、交友等活
动，慢慢地建立了自己的社交
圈。”

起初只是抱着“很好玩”“蛮
有意思”的心态，没想到这个社
长一当就是三年。三年来，Rocco
与俱乐部成员一起组织了很多
活动。他最热衷的是城市定向
活动，看着白领们风风火火地完
成任务，内心满满的成就感。还
有一次，他看中了雕塑公园的户
外草坪，与园方反复沟通后，获
得了举办草坪活动的权利。他
与工作人员张罗来很多大帐篷，
开展了很多破冰游戏，所有参与
者都玩得很投入。

“我们俱乐部诞生了好多对
情侣呢。还有的人扩大了人脉，
找到了合作伙伴。作为俱乐部，

我们只是搭建一个平台，怎么去
发展就看彼此的缘分了。”Rocco
说，在俱乐部里，他也结识了一
些好朋友。有一年过年，他还和
一位俱乐部朋友相约爬珠峰。

他认识的人里有一位新加
坡华侨，到上海半年了，却始终
适应不了本地的环境。与对方
第一次见面是在朋友家里，对方
随口提到自己不太适应这里。
Rocco与他攀谈起来，劝他入乡
随俗。类似这样的海归、华侨不
在少数，大多数时候，Rocco扮演
的是“老娘舅”的角色，“大家都
是过来人，我的话他们听得进。
他们偶尔不开心，也会找我说说
心里话。”

去年下半年，白领驿家在迁
址升级时，为了让品牌更具吸引
力、更亲民、更深入人心，专门辟
出一块紧贴落地玻璃窗、能俯视
南京西路的场地，建设成了一个
小小的、温馨的公益咖啡厅。从
一开始，白领驿家就将咖啡厅定
义为有效服务和凝聚白领的公
益项目，从运作模式、人员配置、
定价、收入分配上通盘定位了咖
啡厅的公益性。

尽管最初有些顾虑，但最
终 Rocco 还是接下运营重担。
据其介绍，咖啡厅日常由侨海
俱乐部的成员兼职服务，定价
是市场价的七折，运作产生的
微薄的收入除了应付饮品原材
料品质、兼职人员补贴等成本
之外，还将和白领驿家联名捐
赠，专门用于自闭症儿童、留守
儿童等公益项目。

“坦白地说，我对咖啡没有
狂热的爱好。这个咖啡厅就类
似车友会的线下俱乐部一样，相
当于我们侨海俱乐部线下平台，
也可以称为一个据点。到这里
来，就可以找到组织。”Rocco介

绍说，目前到店里的10个客人中
有一半左右是海归、华侨。“我现
在做的事就是我真心喜欢做的，
为海归、华侨提供社交的平台，
让他们认识更多的人。”

“从第一天开业的时候，
我就清楚地知道，虽然我们
做的是公益项目，但不仅服
务要好，也要出品高品质的
产品，咖啡市场竞争激烈，客
人不会因为你是做公益的，
就会抱着宽容的态度。”

春日的午后，顶着一袭“泡
面头”的Rocco在制作手工冲泡
咖啡，悠然自得地和旁人闲聊。
鲜有人知道，半年前，他对咖啡
还是一知半解，会调制的咖啡种
类也有限。为此，他还专门跑到
巴西学做咖啡，参加专业的咖啡
展，了解咖啡的种植、生产、烘焙
流程。“以空杯的心态不停地学
习，渐渐从不会到会。”

对此，Rocco 有着自己的考
量。“从第一天开业的时候，我就
清楚地知道，虽然我们做的是公
益项目，但不仅服务要好，也要
出品高品质的产品，咖啡市场竞
争激烈，客人不会因为你是做公
益的，就会抱着宽容的态度。”

那些前往喝咖啡的新客，有
的不了解 Rocco。有一次，一位
男生听到他在与华侨朋友用英
文聊天，好奇地问，“你是 ABC
吗？”当得知对方是华裔，且是某
高校的毕业生后，这位男生自曝
说，自己刚刚申请了英国的五所
学校，其中一所就是Rocco曾经
就读的母校。话题一打开，两人
就聊了起来。Rocco教他很多经
验之谈，口述不少“留学须知”。

“那一次，我们聊得很high，我告
诉了他不少在国外安全生活的
办法，告诉他英国有哪些好玩的
地方。”

他在咖啡厅还邂逅了不少
有海外经历的客人。有的已经
在国外念大学，有的准备留学。

“我鼓励他们出国开开眼界，这
样视野会更加开阔。”Rocco说。

Rocco 透露说，咖啡厅从去
年10月底开张至今，前期投资资
金还没有填平。这几个月刚刚
达到了收支平衡。而他则一直
拿的零工资，他笑称自己是给员
工打工的，还是免费的。“咖啡厅
还没有盈利，所以我们要尽可能
降低成本。虽然你是做公益的，
做自己喜欢的事，又有其他的收
入可以养活自己。但你的员工
要面临很现实的问题，所以必须
要给他们开工资。”

从品种寥寥到拥有不同咖
啡种类，从业余到专业，从无人
问津到成为网红店，仅仅半年
多，咖啡厅就走上了正轨。但别
人眼里的Rocco兴趣爱好依旧广
泛，生活依旧精彩，他用蹩脚的
中文费力地解释说，“每个人都
有自己的工作、爱好，运营咖啡
厅只占用了我生命里一部分时
间而已。”


